

El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 10'00
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 14.

Mahón, lunes 1.º Octubre de 1894.

N.º 3.949

SECCION POLITICA

Falta hace

Decía días atrás el Sr. Sagasta que era preciso hacer una administración honrada, pues por lo que parece no la hay, cosa que tan en secreto estaba que nadie lo había advertido.

Si, hay que hacer esa administración en la forma que pide el señor presidente del Consejo de ministros, y que pedirá sin duda también su propia familia.

Es hora de que se acabe con esos altos empleados, y esos caciquillos que envían las quincenas á Madrid, después de haber estrujado á los pueblos.

La moralidad, la santa moralidad ha de ser, de hoy en adelante, la diosa que presida los destinos de la fusión. Ante ella van á huir para siempre espantados el chanchullo, la irregularidad, la filtración y todo cuanto hasta ahora había formado el cortejo de los partidos restauradores.

¡No más gobernadores como el de Granada! ¡No más alcaldes como algunos que ha tenido Barcelona! ¡No más empleados que huyan con los fondos del Estado! ¡No más ministros ni más altísimos personajes que hagan jugadas de Bolsa!

Necesitamos una administración honrada, necesitamos que el contribuyente sepa que su dinero va al Tesoro público directamente, sin trasconejarse por el camino.

Para esto piensa el Sr. Sagasta hacer que velen sobre los empleados los ministros y los altos jefes. Si no fuera una curiosidad, que alguien podría calificar por intencionada, preguntáramos al señor don Práxedes: ¿y por estos últimos señores, quién va á velar?

Piérdese mucho dinero por estas oficinas, y desde la propiñeja de un duro hasta el negocio de mil pesetas, se hace en la parte que pudiéramos llamar baja del edificio. ¿Pero y en las alturas? Allí, allí es donde quedan las grandes cantidades de Doñon, de la Trasatlántica, del Banco, de...

Si, moralicemos la administración pero moralicémosla de arriba abajo. No hagámos como aquel que se lava muy pulcramente los pies y deja sucio el resto del cuerpo.

Las grandes fortunas improvisadas de nuestros políticos han vuelto

tan desconfiada á la opinión pública, que aun la persona más prudente aplica un duro calificativo á muchos de nuestros hombres de talla, cuando de la administración pública se trata.

Pero nunca es tarde si la dicha llega, y si el Sr. Sagasta pretende moralizar, precisamente ahora que casi no tenemos dinero, de aplaudir es sin embargo.

Venga esa decantada moralidad, venga ese Mesías suspirado, venga esa dicha apetecida, aunque, no sea más que para tener algo que aplaudir en estos últimos veinte años.

¡Verla, verla una vez tan solo e poi morire! Porque lo mismo que el sedientó caminante del desierto por una gota de agua diera diez años de vida, así nosotros por una gota de moralidad daríamos diez años de aplausos al Sr. Sagasta. Pero ¡ay! que nos quedaremos con las manos abiertas y en el aire!

Porque hemos de desengañarnos; con las arriesgadas costumbres que existen en nuestra administración, ni Sagasta, ni nadie, á no ser Dios, por ser Dios, pueden corregir la idea que tienen formada varios españoles de que robar al Estado no es robar.

Mientras no se cauterice esta idea en Ceuta ó en Melilla, todo lo que diga el Sr. Sagasta es música celestial.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Desde Madrid

Propagandas

Los apóstoles del carlismo se disponen estos días á dar por terminada, en suculento banquete, su sonora campaña estival. Cuantos no hemos tenido ocasión de escuchar las elocuentes lucubraciones del verboso Mella, nos preguntamos, no sin cierta admiración, qué diantres podrá decir un cristiano para persuadir á sus oyentes de que no hay cosa como abdicar su derecho, someterse al arbitrio ajeno, proclamar el despotismo y darse un amo. Aun habida cuenta de la omnipotencia de la retórica, semejante empresa parece por temeraria, insensata.

Muchas cosas explica la fuerza de la tradición. La inercia propia de la rutina engendra un completo adormecimiento del juicio que hace familiar lo extravagante y natural lo absurdo. La subsistencia de la monarquía y la del sombrero de copa, no tienen otra justificación. Las nueve décimas partes

de las simplezas que creemos y de las tonterías que practicamos no tienen otra disculpa. Quien, como el Ingenuo de Voltaire ó el Adam de Espronceda, naciese adulto, en disposición de formar de las cosas un juicio razonable, libre de preocupación, tomaría á la sociedad por una inmensa casa de orates.

Así se concibe á los carlistas tradicionales. Viéneles de casta. Han recibido por herencia el instinto de la servidumbre. Se asimilaron el error con la leche de la madre. Fueron educados en el absurdo. La causa de lo pasado está relacionada íntimamente en su espíritu con los mas hondos y puros afectos del alma. En sus cerebros infantiles imprimió para siempre el dislate su imborrable sello. No son en suma, sino ejemplares exagerados, hiperbólicos de ese pobre ser de costumbre, de perjuicio, de error y de rutina que todos de algún modo somos.

A esos no es á los que se dirige la propaganda. No se predica á convencidos. Lo que el apostolado carlista ostensiblemente se propone es hacer carlistas nuevos. Y he aquí la empresa que puede con razón ser calificada de absurda. Rota la mágica cadena de la tradición, ¿quién es capaz de repararla? Las causas que nunca tuvieron otra razón sino la de haber sido, ¿qué razón invocarán cuando ya dejaron de ser? ¿Qué argumento habrá bastante poderoso para resucitar en las conciencias las preocupaciones muertas? Quién, desengañado abjuró el error, ¿cómo volverá al error que desengañado abjurara?

Bien se nos alcanza la eficacia de los recursos de la oratoria. Rara vez ese arte falaz se dirige al pensamiento y trata de conciliarse al sereno asentimiento del juicio. Para penetrar en el espíritu busca casi siempre el tertuoso sendero de la emoción y el sentimiento. Entra en el alma, no por la puerta de la razón, sino por el portillo de las pasiones. Nos conmueve, nos agita para dominarnos. Para hacer suyo al hombre comienza por enajenarle de si, como ladrón, fuerza, y como burlador seduce. Y así vemos cada día á las muchedumbres, en un mismo acto, en el propio «meeting», con pocos minutos de intervalo, aplaudir con idéntico entusiasmo el sí y el no, el pró y el contra. Es que aplauden no lo que dice sino el modo de decirlo. Hipnotizadas más que convencidas, son esclavas del artista que sabe mejor conmovir el ánimo, exaltar la fantasía enardecer las pasiones, reír ó llorar á tiempo con habilidad de histrión y envolver en regio manto de metafóres la deformidad del absurdo.

Así y todo no concebimos la propaganda carlista. Se despierta los sentimientos que están dormidos, no los que están muertos. La adhesión personal al soberano, la fidelidad hacia el amo, el instinto de la servil y pasiva obediencia, todas esas virtudes monárquicas que, sin propósito de ofensa, calificaríamos nosotros de virtudes de perro, han sido sustituidas en la conciencia moderna por el amor á la libertad, el sentido del derecho, el sentimiento de

la propia dignidad, la adhesión impersonal á las ideas. ¿Qué oratoria hay capaz de vivificar lo que murió á expensas de esto que ahora vive?

«No basta comprender á la monarquía; es necesario sentirla», decía en cierta ocasión Cánovas, su pontífice laico, tratando de rechazar una de las aproximaciones más deshonestas que se ha permitido intentar el extrínseco de la democracia. Sentir la monarquía, todos los sentimos, si ya no en nuestras almas al menos en nuestras costillas. Pero si por ese sentimiento ha de entenderse un espíritu de amor y adhesión, confesamos nuestra insuficiencia. No lo entendemos. Quien ama la República ama su propio derecho y el derecho de todos, el bien común en que su propio bien se funda. Amar la monarquía es amar el privilegio ajeno el propio menoscabo, la facultad que otro se atribuye de reinar sobre nosotros. Este sentimiento de adhesión á una persona ó á una dinastía más parece canino que humano.

Si eso pasa con las monarquías relativamente liberales, ¿qué no será tratándose de las absolutas? Existen en la humanidad aficiones extravagantes. Desde los padres de familia metidos á fiscales hasta los coleccionadores de sellos, el gusto pasa por toda suerte de estragamientos. Hay quien pide una gran cruz y paga los gastos. Hay quien bebe vinagre y come cal de las paredes. Hay quien se complace recibiendo badilazos en los nudillos. Pero ninguno de esos seres excéntricos muestra predilección tan extraña como la de aquellos que se hallan resueltos á consumir el sacrificio de la propia y de las ajenas vidas, á trueque de darse el gustazo de que don Carlos venga á mandar sobre nosotros su voluntad y albedrío.

Esta especie de aficiones anda ya muy de capa caída. Difícilmente logrará don Carlos que la plebe de las ciudades salga por esas calles repitiendo el redentor grito de «vivan las caenas». Difícilmente conseguirá levantar ya una masa de gentes dispuestas á hacerse romper la crisma una tercera vez por el amor de la ley Sálica. Mientras los prestigios religiosos ampararon la causa del absolutismo, la cosa fué factible. ¿Qué habrá que la religión no pueda cubrir con su manto? Pasado «Jauneicoa» al campo cristiano, todo acabó para el carlismo. ¿Quién querrá ser carlista á secas? Es exigir demasiado, aun de los sectarios más oblusos, que sean carlistas en esta vida para condenarse en la eterna.

Por todo lo cual nos damos á entender que algo más que una esteril propaganda se oculta bajo esta agitación con puntas y collar de reclamo. ¿Qué será ello?

ALFREDO CALDERÓN.

EXTRANJERO

Paris 23 de Septiembre

Traducimos lo que sigue de un periódico.

dico de Bruselas:

«La guerra entre la China y el Japón ofrece la interesante particularidad de que se prosigue simultáneamente por tierra y por mar. Los japoneses no dejan ningún respiro á sus contrarios; les persiguen por todas partes, no queriendo sin duda darles tiempo de movilizar sus fuerzas. El generalísimo de las tropas japonesas, el general Yamagata, se dirige ahora con 45.000 hombres hácia el Norte de la península de Corea, hácia Moukden. No ha dejado en Ping-Yang más que el número de soldados necesarios para guardar los fuertes.

Esta marcha de avance es bastante atrevida. Ante todo hay que vencer las dificultades del terreno, pues si las cercanías de Ping-Yang son fértiles, la comarca que se encuentra en aquella plaza y la frontera de la China, comarca de una extensión de 200 kilómetros, no puede ser más pobre de lo que es y no tiene ningún camino, así que va á ser difícil el transporte y el abastecimiento de un gran cuerpo de ejército. Además, el invierno está ya cerca, y como es muy riguroso en aquel país, puede hacer sentir sus rigores. En fin, una vez en la frontera de la China, el cuerpo expedicionario no habrá acabado aun de vencer todas las dificultades, pues cuanto más se avanza hácia el Norte más riguroso es el clima y más estéril el suelo.

A no dudarlo, en su marcha á Moukden guía á los japoneses el pensamiento de la toma de la ciudad santa, comunemente designada con la sencilla palabra de Tsín ó King, es decir, la «Capital», lugar de la dinastía china actual, la cual tiene considerable fama en el Celeste Imperio. El general en jefe de las tropas japonesas conceptúa también quizás demasiado peligrosa una tentativa de desembarco en el golfo de Peichili, á la vista de las fortificaciones de puerto Arturo y de Wei-Hai, cuya temible organización ha podido conocer la escuadra japonesa. Por último, el golfo, si hay hielos en el invierno haría imposibles las operaciones por mar dentro de uno ó dos meses.»

—De un periódico de Suiza:

«Puede considerarse terminada de hecho la huelga de los mineros escoceses. Al fin de la semana última los mineros de los condados del Oeste estaban decididos, después de trece semanas de huelga, á sacudir el yugo de sus jefes y á mirar por sus negocios ellos mismos. Gran número de ellos habían vuelto á emprender el trabajo. Se calcula que habían bajado ya á las minas de 15.000 á 17.000 hombres. Tan solo en el condado de Fife se demostraban aun algunos conatos de resistencia. Los periódicos dicen que hasta hubo un serio conflicto entre los huelguistas y la policía. Por lo demás, en todas partes los mineros parecían de acuerdo en llegar directamente á una avenencia con los amos.

En cuanto al resultado de la huelga, fácil es indicarlo. En trece semanas los mineros han perdido un salario de algunos millones de francos y la industria de Escocia ha sufrido grandes pérdidas á causa de la falta de carbón. Muchos altos hornos, talleres de construcción de máquinas y hasta talleres marítimos han estado cerrados. Por otra parte las minas de carbón de piedra de Inglaterra han esportado un excedente de 600.000 toneladas de carbón, que representa la pérdida de las minas de carbón de piedra de Escocia. En semejantes circunstancias, se comprende por qué los mineros ingleses hacían cuestionamientos entre sí para sostener á los huelguistas de Escocia y los exhortaban á la resistencia. «Sus amigos, dice el Times, no eran quizás desinteresados del todo.»

ECOS

Emperador y músico

Un periódico de Milán nos comunica la noticia de que el emperador Guiller-

mo II ha enviado á la reina Margarita de Italia una cantata, cuya letra y música han sido escritas por el propio soberano alemán.

En la obra se imita el estilo de los antiguos trovadores y se glorifican la virtud, la belleza y el ingenio de la reina. Según parece, aumenta de día en día la afición del emperador de Alemania á la música.

No solo es compositor, sino también solista de flauta y director de orquesta, con la particularidad de que conoce también á la perfección el manejo de varios instrumentos.

Días atrás se presentó en un cuartel, con objeto de examinar unos tambores de nueva invención, y ante varios oficiales ejecutó, con gran maestría, unos cuantos redobles, que fueron admiración y encanto de cuantos rodeaban al emperador.

Estadística masónica

El número de logias y masones es el siguiente:

Logias de Europa: 7.966.148; logias de los Estados Unidos de América, 5.803.320; logias del Canadá y de las Repúblicas Sudamericanas, 4.581.238; logias de Asia y de Oceanía, 695.655; de África, incluso el Egipto, 87.882; logias de Cuba y Puerto Rico, 19.717.

El número total de masones es de 21.861.784, el cual, en estos últimos doce años, ha aumentado en 533.140.

Economía regia

La familia real de Inglaterra se distingue entre las de su clase en Europa por lo bien que practica los principios de economía doméstica.

La reina ha acumulado una cuantiosa fortuna con sus ahorros, gastando menos servidumbre que cualquier hotel de primera clase.

Su hija, la princesa Luisa, ha heredado ese espíritu de economía. Hace poco se llamó á concurso para hacer una estatua de la reina. La princesa Luisa figuró entre los proponentes y obtuvo el encargo, haciéndose pagar 2500 libras por su trabajo, 500 de ellas adelantadas. El príncipe de Gales es el único miembro de la familia que no quiere saber nada de ahorros. Gasta anualmente 1.000 pares de guantes que le llevan de Damasco.

Los baños de los niños

Dice el Sr. Laba que todo niño sano, robusto, grueso, de buen color, bien desarrollado, que come bien y está contento, no necesita más baños que los de limpieza diarios aconsejados por la higiene general.

—Niños menores de dos ó tres años no deben nunca entrar en el mar, aunque sean ya escrofulosos; deben tomar muchos (pero solamente uno cada día) baños de mar templado, ó en su defecto de agua salada.

—Cuando un niño, de cualquier edad que sea, al meterle en el mar grita desesperadamente, se retuerce y expresa en su cara el terror, el miedo ó el espanto (como se vé en aquellas caritas inyectadas por el llanto y la lucha; pálidas otras, con ojos salientes y descompuesta su fisonomía por el pavor, sujetos por los robustos brazos del baño en el tormento contra el que protestan en el abismo de que quieren huir), sáqueles inmediatamente y no se les vuelva á introducir en el agua sino voluntariamente; si esto último no se consigue, dárseles los baños de mar templados. El terror puede ser origen de enfermedades graves.

El baño en aquellas condiciones tiene que ser perjudicial.

—Es mucho mejor para los niños el baño de aire de mar que el baño de agua. Estése, pues, el niño todo el tiempo posible en la playa, cuidando de que el sol no biera directamente su cabeza.

—Es muy sano que los niños jueguen descalzos en la playa, sumergiendo sus

pies y piernas en los charcos y en la arena mojada.

—Pueden los niños comer algo, si lo desean, inmediatamente después del baño; pero que hayan pasado dos ó tres horas de haber comido para bañarlos y sobre todo si es frío.

—La mejor hora para bañar á los niños es las once de la mañana. Ya se hizo á esa hora la digestión del primer alimento del día, y pronto después del baño es la hora de comer.

—Cuidese mucho de que no entren en el mar con frío, de que se abriguen ó paesen para que desaparezca esta sensación.

MAHÓN

Hasta aquí no ha dado el diario de negocios una sola razón para demostrar que el acuerdo del Ayuntamiento de rescindir la contrata de alumbrado con *La Eléctrica* es ilegal ni que está en oposición con el dictamen facultativo del ingeniero señor Playá. En cambio, se ha apresurado á hacer burla del acuerdo de la Corporación, á decir que «la cosa no pasará de buenos deseos» que el acuerdo es una plancha más que le hace muchísima gracia, y que el alumbrado público eléctrico subsistirá pese á quien pese.

Convengamos en que, quien tales frases escribe, y de tal seguridad hace gala, ha de tener convicción profunda de que el acuerdo del Ayuntamiento se ha de anular por las autoridades superiores.

Nosotros, aunque hemos estudiado el asunto, y el estudio ha llevado á nuestro ánimo el pleno convencimiento de que el acuerdo de la Corporación municipal es perfectamente legal y de todo punto justo, no nos atreveríamos á asegurar que prevalecerá y será confirmado por las autoridades superiores. Por demás sabemos y nos consta que en nuestro desgraciado país no imperan la legalidad y la justicia sino los caciques y el nepotismo, por demás sabemos que todos los recursos contra *La Eléctrica* y todos los acuerdos del Ayuntamiento para obligarla á cumplir sus deberes han caído en un pozo al llegar á Palma, y se han echado debajo del tapete ó en la cesta de papeles rotos, cuando no se ha visto medio ni resquicio alguno en las embrolladas órdenes que rigen nuestra administración para dar razón á la *Eléctrica*.

Basta recordar que en Palma están paralizados hace meses y meses: primero, el expediente sobre anulación de la subasta del servicio de alumbrado promovido por D. Francisco Sanchez; segundo el expediente sobre el propio asunto y devolución de fianza; tercero, el expediente sobre desaparición de postes colocados en las aceras que estorban el tránsito; y cuarto, el expediente sobre colocar farolillos encendidos en dichos postes los días en que no haya alumbrado.

No debe pues extrañarnos que

quien ha tenido influencia bastante en Palma para hacer que duerman el sueño de los justos todos los expedientes cuya resolución no le conviene se crea hoy con fuerza bastante para anular el acuerdo de rescisión tomado por el Ayuntamiento por más legal y justo que sea. Así solo se explica que, apenas conoci-

do el acuerdo, el diario conservador de esta ciudad, de que es redactor asiduo el gerente de *La Eléctrica*, D. Francisco F. Andreu, se burle de él, lo califique de plancha, y asegure que no se llevará á efecto y que el alumbrado eléctrico subsistirá. ¡Si tendrá fe ciega en la influencia y valimiento del protector de *La Eléctrica*!

Y como acostumbramos decir la verdad, por más dolorosa que sea, convenimos en que hay realmente motivos para tener esa confianza en el omnímodo poder de quien tantos favores tiene otorgados á *La Eléctrica*, contra toda ley y toda justicia. ¡Una ilegalidad más, que importa á nuestra desgraciada España!

En lo que no estamos conformes, lo que no podemos aplaudir, es esa *sans façon* con que se hace pública la confianza que se siente, ese apresuramiento en declarar en letras de molde que el caciquismo se ha de sobreponer á la justicia una vez más, y que el acuerdo del Ayuntamiento será letra muerta, como lo ha sido hasta aquí todo cuanto se ha intentado contra la favorecida sociedad. Parecemos esa manera de obrar un alarde, aunque fundado, de mal género, que tola persona que en algo se estima, debiera más bien ocultar que poner de manifiesto. Es más, lo creemos, hoy por hoy, grandemente inoportuno.

Nadie ignora que D. Francisco F. Andreu es sobrino político del fusionista palmesano, D. Manuel Salas, cuñado del exministro señor Maura, senador del Reino, opulento comerciante en petróleo, y persona de grandísima influencia en esta situación; y es general la creencia de que el tío concede toda su valía y natural influencia á la sociedad que el sobrino regenta.

Además, pocas semanas hace han tenido lugar en esta ciudad las elecciones de diputados provinciales, y todos hemos presenciado como los directores y asociados de *La Eléctrica*, han acudido á las urnas y votado como un solo hombre la candidatura conservadora.

Así, por respetos, pues, al señor tío político, como para no evidenciar la anomalía y contradicción evidentes que existen entre el interés político del tío y la conducta de sus favorecidos, creemos que no era esta ocasión la más oportuna para jactarse de que se dispone de influencias bastantes para anular el acuerdo de rescisión del contrato de alumbrado.

Si ó no se anulará, si ó no se

hará efectiva la rescisión, es una cuestión por determinar. Pero, ya se resuelva en uno ú otro sentido, ya prevalezca la justicia ó el caciquismo, el Ayuntamiento de Mahón debe seguir el camino recto, debe obrar en conciencia, sin tener para nada en cuenta la conducta que seguir puedan las autoridades superiores. La opinión pública, que está sobre los fallos de nuestros centros administrativos, estará siempre del lado de los que obren rectamente, y más ó menos tarde lo legal y lo justo prevalecerá.

Niega el otro diario que el alumbrado eléctrico cueste al Ayuntamiento enormes sacrificios, y para fundar su negativa asegura y escribe en letras gordas que el Ayuntamiento puede tener MIL DOSCIENTAS horas de alumbrado eléctrico al año, gastando menos de lo que antes costaban NUEVECIENTAS horas de alumbrado por petróleo.

Basta decir que este aserto es COMPLETAMENTE FALSO, como lo son todos los del otro diario que á luz eléctrica se refieren.

Censura el diario de negocios al Alcalde por haber comunicado al Gerente de la Eléctrica las horas en que debe encenderse y apagarse el alumbrado público en los cinco primeros días de Octubre, después de haber acordado el Ayuntamiento rescindir el contrato con aquella sociedad.

De lo que se deduce que, según los abogados negociantes que dirigen el otro diario, la rescisión debía hacerse efectiva, los faroles eléctricos no debían encenderse y la población debía quedar á oscuras, desde el momento mismo en que el Ayuntamiento tomó el acuerdo de rescisión.

La Junta directiva de los cementerios, ha nombrado Administrador de entierros, con el carácter de interino, á D. Bartolomé Jover Barber, el cual tiene su domicilio en el número 66 de la calle de San Lorenzo de esta ciudad.

A causa de lo desapacible del tiempo no tocó ayer tarde en el paseo de Isabel II la música del Regimiento Regional.

“El Bien Público,” se olvida de que quién tiene el tejado de vidrio debe abstenerse de tirar piedras al de su vecino; por más que repetidas veces hemos tenido que recordárselo.

Siguiendo en su manía de zaherir al Sr. Rodríguez, dice entre otras *pequeñeces*, que éste aprovecha su paso por el Consistorio para colocar á amigos y *testaferros* en las oficinas municipales que rebosan de gente; cosa que al parecer no había advertido hasta el sábado último.

Y añade: “Y perdone el director

del otro diario la manera de señalar.”

Tiene gracia, muchísima gracia, la frescura del “Bien Público.”

Si como *testaferro* considera al director de un periódico que es naturalmente responsable de todos los escritos no firmados que inserta, quiere decirnos como hemos de calificar á su actual director y á los que á este han precedido?

Y en cuanto á las vacantes, cuyas plazas debieron suprimirse por economías, según su opinión, porque no aconsejó lo mismo al anterior Ayuntamiento que se encontró en igual caso?

Sería porque entonces el Municipio no necesitaba economizar; y efectivamente, muy brillante debía ser su situación económica, pues á pesar de tener embargado el treinta por ciento de sus ingresos, todavía le sobraron más de mil pesetas para festejos y otras menudencias.

Es decir; un milagro parecido al de los panes y los peces.

A causa del temporal reinante no salieron ayer los vapores «Nuevo Mahónés» y «Menorquin» haciéndolo hoy á la hora de itinerario, aunque, dado el mal cariz que presenta todavía el tiempo, será muy probable que tengan que detenerse en Alcudia.

Una ráfaga de viento ha hecho zozobrar esta mañana una barca de pesca frente la isleta de la Cuarentena. Sus tripulantes no han sufrido, por fortuna más que el remojón y susto consiguientes.

A las doce de esta mañana ha tenido lugar en el Instituto de segunda enseñanza la inauguración del curso académico de 1894 á 95 habiéndolo asistido al acto el Sr. Alcalde acompañado de los señores vocales de la Junta local de Instrucción pública.

Mañana nos ocuparemos de la apertura con más extensión.

Hoy ha sido vendido en el mercado, por el precio de 0'25 pesetas el primer tordo que se ha presentado esta temporada.

Relación de los pasajeros salidos en la mañana de hoy á bordo del vapor-correo *Menorquin*:

Para Alcudia

D. Guillermo Fullana, 1 individuo de tropa, Ventura Payarols, 2 Sres. Oficiales y un criado, Antonio Verdú y 2 más. —Total 9.

Para Barcelona

D. Pedro Riudarets, Marcelino Rius, 1 sargento, Juan Font, José M. Baranera, José Vila, Manuel Gutierrez y señora, Leon Perez, Isabel Vela, Juan VanWalrè, Pablo Van Walrè, Gregoria Perez, José, Vidal, Teodoro Ládico, 6 individuos de tropa, Juan y Francisco Riia, Victorino Benitez, Nicolás García, Matías Torch, Juan Mir, Juan Puig, Paulino Zamora, Martín Font, Valentin Crespo, José Fábregues, José Sintes y Antonio Espada. —Total 34.

Lemos:

Ahora sí que va de veras. Cánovas ha hecho declaraciones y otros excesos en Biarritz; ha censurado la gestión fusionista y ha dicho que la situación se bam-

bolea De la popa á la proa, naturalmente, como cantan en «Marina». Confía en que pronto serán poder los conservadores sin necesitar de los silvelistas para nada.

El romerista *Nacional* se agarra á la casi divina palabra de D. Antonio, y agrega por su cuenta que la permanencia de de los liberales en el poder constituye un peligro para elevadísimos intereses.

¡Lástima grande.

que no sea verdad tanta belleza!

De ser así, nosotros seríamos los primeros que pidiésemos que continuasen los actuales desgovernantes.

Pero como el peligro está en los conservadores, de ahí que sea mejor para el país que vuelvan éstos.

¡Sí, que vuelvan y se lo llevan todo!

Se ha inaugurado un templo protestante en Madrid.

Suponemos que en él se habrá enarbolado la bandera española.

Para hacer *pandant* á los jesuitas de Deusto, que ostentan la bandera inglesa en la cima de la Universidad que allí tienen.

SOCIEDADES

Casino El Consey

En vista de la incapacidad de los salones de este casino para contener la extraordinaria concurrencia que asiste á los bailes, la Junta de Gobierno se ha visto obligada á tomar la determinación de no permitir la entrada al que no sea socio.

Mahón 21 Septiembre 1894.—P. L. J. D. G.—El Srío. Antonio Alegre.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 2 Martes

Los Santos Angeles de la Guarda.

Sale el Sol á las 5'57.—Pónese á las 5'42.
Luna: sale 9'22 M.—Pónese 7'49 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 29.
De Matanzas por gol. «Seurah» capitán D. Guillermo Company, con 10 trip. y lastre.
De Cienfuegos berg. gol. «Lista», cap. D. Jaime Casals, con 11 trip. y lastre.
De Ciudadela pailébot «Flor de mar», pat. Andrés Marqués, con 4 trip. y lastre.

Buques despachados

Día 1.º
Para Barcelona vapor «Ciervana», capitán D. Francisco Gomez, con 33 trip. y carga general.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 29, 9'2 t.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

25240 Sevilla 23508
11159 22381 7657

3125 21228 24377
10514 20660 9120

El ministro que viaja—Grave atropello—Los soldados chinos.

Madrid 29, 5'15 t.

El ministro de la Gobernación Sr. Aguilera salió anoche para Tarragona, donde permanecerá pocos días, marchando luego á San Sebastián.

Una comisión de la liga vizcaína ha pedido al gobierno que la artillería del acorazado Carlos V sea construida toda en España.

El correo francés ha sido robado y asesinado por los moros en el camino de Fez. Té-mese ocurran complicaciones si como es de suponer Francia exige satisfacción de este atropello.

Corren rumores de que el ejército chino se ha insurreccionado matando á los jefes, rompiendo el armamento y desertando de las filas. Reina gran pánico en Pekín.

El viaje del Sr. Aguilera.—Otra vez las reformas—Temporales.

Madrid 1.º, 12'15 t.

El Sr. Aguilera ha llegado á Reus, en donde presidirá la apertura del curso del Instituto de 2.ª enseñanza.

El Ayuntamiento proyecta obsequiarle con un banquete.

Ha llegado el marqués de la Vega de Armijo.

En el Congreso de hoy se estudiarán las aclaraciones á las reformas de enseñanza.

Terribles temporales Carracas destruido cosechas varias víctimas. (*)

(*) Así dice el telegrama.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 29, 4'10 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', 'B. H. de Cuba 1886', etc.

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . rs. vn. paga alcista.
Exterior . . .

Anuncios.

Alcaldía de Mahón.

Propios

El día 10 de Octubre próximo a las once de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, una subasta oral por el sistema de pujas a la llana para el arriendo por término de cuatro años de dos trozos de terreno de la propiedad de este municipio situados uno en la estremidad de la calle del Campamento n.º 4 y el otro en la de la Infanta (sin número) de esta ciudad bajo el tipo de treinta y cinco pesetas anuales los dos solares.

No se admitirá ninguna postura que no cubra el espresado cupo.

Para tomar parte en la subasta deberá hacerse un depósito provisional de diez pesetas en la caja municipal. Mahón 29 Septiembre 1894.—El Alcalde, S. Vincent.

Aceite Mallorquín

Acaba de recibirse aceite legítimo mallorquín elaborado con oliva y de 1.ª clase.

En la misma casa encontrará el respetable público de Mahón a precios baratísimos azúcares, cafés, arroces de todas clases, salvados, salvadillos, garbanzos de Mazagán, jabón y muchos otros productos.

Calle de las Moreras, 52.

Traslado D. Juan Sintés Pons, participa a sus parroquianos y al público en general haber trasladado su peluquería de la calle de Hannover n.º 27 a la del Castillo n.º 2, donde quedará a la disposición del público el próximo sábado 29 de los corrientes.

Buñuelos Los habrá todos los días, desde el sábado próximo en el Horno de la calle de San Jorge n.º 14, al precio de 50 céntos, la libra de 400 gramos.

En el mismo horno se vende miel superior al precio de 75 céntos, la libra de 400 gramos.

Para vender

Lo están pipas, medias pipas, cuartos pipas y barriles.

Calle, Hannover n.º 8, almacén de Martín Mata.

Buñuelos Los habrá los domingos y días festivos en la calle del Castillo n.º 68 al precio de 40 céntos, de pta. la libra. Aderezados a 50 id. Pueden comerse en el mismo despacho en donde habrá sitio apropiado.

Buñuelos Los habrá de superior calidad todos los domingos y días festivos en la Bollería Mahonesa de Bernardo Pons, Villacarlos, sirviéndose con miel fina del país.

Academia preparatoria

Dirigida por los Oficiales de Artillería

D. JOSÉ BLAYA Y D. JUAN ORTIZ

Esta Academia, desde primero de Octubre próximo, establecerá una sección para los alumnos de 2.ª enseñanza matriculados en cualquiera de los años de matemáticas, con objeto de acostumbrarles gradual y metódicamente al estudio de ellas, y que una vez terminado el Bachillerato puedan, en corto plazo, prepararse para el ingreso en las carreras que tienen por base dicha ciencia y especialmente en las Academias Militares. También se comprenderán en esta sección las asignaturas que constituyen el 5.º grupo del Bachillerato y el francés.

Las clases serán por la tarde para que puedan asistir al instituto los matriculados en enseñanza oficial; el estudio se hará en el establecimiento bajo la inmediata vigilancia de un inspector.

Las faltas de asistencia se participarán en el día a las familias y en los primeros de cada mes la conceputación que hayan merecido en el anterior.

En la secretaría de esta Academia, San Fernando, 20, se facilitarán, de 9 a 11 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde cuantos detalles se pidan.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS O TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCION, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &c., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICION.

VENTA:
D. Jaime Ferrer, Farmacéutico,
Castelló, 11, Esquidillers, 82.
Autor: Dr. KLEIN, Esquidillers, 82.
BARCELONA

COLEGIO ROCA

Bajo la advocación de San José

18, SAN FERNANDO, 18

Este colegio montado a la altura de los mejores, abre en 1.º de Octubre las clases de párvulos y primera enseñanza castellanas y políglotas, las de comercio práctico, las conferencias de todas las asignaturas del bachillerato, las de idiomas, dibujo y demás clases de adorno.

Los alumnos de 2.ª enseñanza no saldrán del establecimiento hasta que estén bien preparados para las clases del Instituto.

Se permite visitar al colegio y oír a los alumnos durante las horas de clase a los padres o encargados.

Se dispone de todo el material científico necesario para el mejor éxito de la enseñanza.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas, externos y párvulos desde la edad de cuatro años.

La dirección espiritual corre a cargo del Rdo. Sr. cura párroco de Ntra. Sra. del Carmen D. Antonio Orfila.

MANTILLAS Se tienen planchadas y arregladas, y se admiten encargos de flores artificiales y otras labores a precios económicos, en la misma casa de la Cuesta de Deyá, n.º 16, altos, Mahón.—Cármén Deyá.

Alcohol de 35º a 36º
Se vende en la Administración de Consumos a 0'65 céntos, el litro por garrafones de 16 litros.

F. Parés

Enfermedades del estómago

Como Médico Especialista, después de una larga práctica en diversos países, trata con verdadero éxito los casos más graves. Así mismo todas las enfermedades crónicas y agudas que tengan relación con las *Nerviosis* y las diversas formas *Hísticas*.

Calle Moreras, 25, altos—Mahón.

Consulta también por correo.

Buñuelos Se encontrarán todos los domingos y días festivos al precio de 50 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en el horno de la calle Cifuentes número 21.

José Pons (a Lluïseta)

Participa a sus favorecedores el traslado de domicilio de la calle del Bastión número 3 al número 1 de la misma, siguiendo las compras y ventas al por mayor y menor de desperdicios y desechos militares.

Gran liquidación de trajes para niños, con pantalón corto, desde 4 ptas. traje hasta 15 pesetas. Portal de Mar, 4.

Para alquilar

Lo estarán desde el día primero de Noviembre próximo los años de la casa n.º 2 y 4 de la calle del Castillo.

También lo está el espacioso sótano de la misma, propio para fabricación de vinos. Informes en dicha calle, 96.

Lo está la casa calle de la Iglesia número 12. Informes, Arravaleta 21.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Palma

Saldrá el próximo miércoles 3 de Octubre a las 5 de la tarde al mando de su capitán D. José Caldés, el vapor

PUERTO MAHÓN

admitiendo carga y pasajeros a los módicos precios de costumbre.

Despacho: Infanta, 24.

Imprenta de Bernardo Fábregues,
San José, 69.
Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA** compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. 1893
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, hegas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarme de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elisir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.